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从产业发展的角度来看安全与创新 

刘源 

从产业发展的角度来看安全与创新    

我们首先可以对创新进行一个概念上的甄别，从

三个层面来理解：一是技术创新，二是商业模式创新，

三是从产业的角度来看监管、管理上的创新。 

技术创新，实际上是这几年大家所看到的或者比

较关注的一个热点，我个人的理解，电子支付分为三

个环节，支付信息的采集、支付信息的传输、支付信

息的处理。无论是传统的银行卡，还是现在的移动支

付，乃至于未来媒体上宣传比较多的所谓无感支付等

等，实际上跑不掉这三个环节。 

前期我们的技术创新，可能更多的体现在前端，

体现在载体技术，传输方式，验证方式等，在前端的

技术创新体现比较多。围绕这方面会出现的问题，就

是刚才各位嘉宾都提到的，技术的创新与安全之间的

关系。我们就不去广泛讨论这个事了。 

但在信息的传输和处理阶段，我觉得创新并不是

很多，可能概念性的多，落地的少。分布式云计算这
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样的，可以说创新，但不是颠覆式的。区块链对支付技术的创新可能会产生

较大影响，但目前还看不到它的可行性，还需要进一步的落实，这是我理解

技术创新的方面。 

然后是模式创新，商业模式其实是一个产业或者是一个领域持续发展的

基础，我们知道原来的银行卡包括很多支付业务的发展模式，基础的商业逻

辑都是商家买单，不是个人付费的模式。这种模式，是因为机构为商户提供

了服务，商户为服务来支付费用，营造了整个产业可持续发展的模式。前一

段时间，很多新兴的支付手段，往往采用了一种低价或者是交叉补贴的策略，

相应成本由机构自己承担，这种补贴策略对不少机构来说是难以持续、难以

为继的，这种竞争手段甚至影响了产业的正常发展。我们也看到了这种情况

也在改善，也在逐渐回归到正常的可持续的模式当中来。所以，我个人理解

在商业模式的创新方面，可能宣传得多，而实际落地的少。交叉补贴这种模

式的可持续性有待观察，还包括是否涉及到垄断等方面的问题，都需要各方

面予以关注。 

第三是监管创新。这个领域，我们从产业角度看有一个政策调整的过程，

政策从松到紧。我们不要去苛责监管者没有远见、没有前瞻性，任何事物出

现其实都有一个认知的过程，但我们现在可能需要强调的是，今后监管体系

要实现一致性、完整性和前瞻性的平衡。这种一致性是指基于不同参与主体

的角色划分，不同的角色在同质业务的监管上应该有一致性的原则，而不是

不同的监管态度。完整性是说无论从顶层设计，还是到具体的执行措施，都

应该具备完整性。前瞻性，当然是需要对产业未来的发展具有一定的预判。 
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在监管的创新方面，平心而论，我觉得支付产业监管算是各行各业监管

当中做的不错的，只不过是因为支付领域的变化太快，尤其这几年移动支付

的发展飞速发展，角色转换又非常多，出现了多角色融于一体的情况，使得

监管在市场形势的判断上、规则的制定上，相对有一些滞后。但总体来讲，

我觉得还是非常好地维护了整个产业的发展。我对于今后监管的创新，在明

确了相关原则，明确了顶层设计之后，进一步强监管的态势我还是非常有信

心的。 

从产业的角度看，技术创新、商业模式创新和监管创新，这三个方面的

创新其实与安全、开放是紧密相关的，只是看到问题的角度不同而得出的观

点可能有偏创新的，有偏监管或者安全的。但总体上理解，我觉得创新与安

全是密不可分的，关键是在于怎么做。刚才于总提到的负责任的创新，一直

是我们所坚持的一个基础原则。 

支付市场的发展，是一个开放的结果 

中国的支付市场发展到今天，是一个开放的结果。在中国银行卡市场的

建设过程当中，外卡组织是第一批，银联成立是第二批，在八十年代末 Visa

就在中国开始业务了。整个市场的发展是一个不断地动态开放的过程。现在

我们在说开放的时候，可以发现，原来的支付市场可能只有银行、只有卡组

织，非银行这些支付机构的进入和参与其实也是市场不断开放的一个过程。 

未来的开放更多是说支付清算市场对外的开放，也包括对内的开放。和

开放密切相关的，大家联想到的就是竞争。开放会带来竞争，竞争就会带来

效益，所以一定是要竞争。我现在个人关注的并不是说竞争如何，而是在什

么样的基础上竞争，在什么样的游戏规则下竞争。我们怎么样构建一个合理
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的公平的游戏规则，这个不单纯是监管部门的事情，而是监管、市场参与各

方以及社会各界的利益不断协调的过程，对整个市场未来发展方向的共识达

成的过程，这个是非常重要的。 

只要在这样一个合适的监管规则下或者合适的市场规则下，有效率、高

效的竞争才会出现，才能够达到促进整个产业健康稳定长期发展这样的效果。

所以我觉得开放是一个非常好的事情，在开放的环境下如何构建一套合理科

学的规则，这个是我最为关注的问题，我就谈这些。 

 


